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大使说
1960年，加纳和

中国建立外交关系，
加纳也成为最早在
北京设立大使馆的
非洲国家之一。

在现任总统阿
库福-阿多领导下，
加纳高度重视发展
对华关系。2018年，
阿库福-阿多总统对
中国进行国事访问，
两国领导人共同擘
画未来加中关系发
展蓝图。两国高层
往来不断，为双边关
系持续注入动力。
加纳相信，以联合国
为核心的国际体系
所蕴含的包容性多
边主义能推动构建
人类命运共同体。
加纳政府高度重视
同中方增强政治信
任，在涉及彼此核心
利益的问题上坚定
相互支持。

在经济方面，加
中两国合作密切，两
国贸易蓬勃发展。
2019年，加中双边贸
易额为74.6亿美元，
位居非洲前列。中
国是加纳最大的贸
易伙伴国和最大的
外资来源地，加纳是
中国在非洲的第七
大贸易伙伴国。在

“一带一路”倡议和
中非合作论坛的框
架下，中国在加纳的经济转型过程中特
别是基础设施建设和卫生健康发展方
面，发挥着重要作用。

中国在加纳的投资非常广泛，涵盖
农业、工业、服务业、矿业、卫生、基础设
施等领域。近年来，两国在航空、发电、
汽车、日化产品和食品方面的合作突
出。其中，由中非发展基金会投资的加
纳航空项目和深能安所固电力项目被
联合国南南合作办公室列为中非投资
典范项目，为加纳创造就业和促进发展
作出重大贡献。此外，中方建设的天然
气加工厂和光纤骨干网，为加纳的数字
化和工业化奠定坚实基础。

加纳期待同中国深化经贸合作。
作为西非第二大经济体，加纳经济保持
良好增长势头。在加纳政府的支持下，

“一县一厂”“为粮食和就业而种植”等
旗舰计划顺利发展。加纳拥有优质的
商业环境，投资潜力巨大。2018年，加
纳成为西非最大的外国直接投资目的
国，2019 年非洲大陆自由贸易区秘书
处落户首都阿克拉，都显示出加纳优良
的商业资源和发展潜力。《中非合作论
坛—达喀尔行动计划（2022-2024）》为
加中深化合作提供了明确方向，两国在
可再生能源电力设施、城乡联通道路、
村镇级别的微型水利灌溉设施、粮食仓
储和基本加工设施、小型农业机械化设
备等方面有广阔合作前景。

此外，加纳还高度重视与中国开展
人文交流。加纳大学孔子学院的建立
是加纳在教授和传播中国语言文化过
程中的一个重要里程碑。自学院成立
以来，学习中文、武术及其他中国文化
元素的加纳人大大增加。中国政府还
向加纳学生提供奖学金，让他们能够到
中国留学。

加纳希望同中方合力挖掘旅游这
座“金矿”，并已出台多项旅游激励措
施，以吸引外国投资。待疫情过去，欢
迎中国朋友来加纳！

（作者为加纳驻华大使）

“我曾和袁隆平院士合影”

2013 年，当时任职于联合国粮农组织
的哈蒙德第一次来到中国。在这次短暂的工

作访问中，他拜访了袁隆平院士，了解农业
相关技术。“袁隆平院士用他的智慧和技术
帮助我国增加水稻产量，加纳人非常尊敬
他。我曾和袁隆平院士合影。”哈蒙德说。

2021 年，被任命为加纳驻华大使后，哈
蒙德感慨“不再是中国发展的旁观者”，终于
实现了“来中国工作”的心愿。“我一直对中国
感兴趣，以前阅读过很多关于中国的书籍。
对我来说，出任驻华大使是一个崭新阶段，希
望可以由此更多了解中国和中国人民。”哈蒙
德坦言。

谈到落地北京时的感受，哈蒙德说“空
气很清新”。他表示，与 2013 年相比，北京
的空气质量有了显著提升，这得益于中国
追求可持续发展和使用清洁能源的不懈努
力，“中国关注环境发展，让整个国家变得
更洁净。”

从华北到华南，从企业到高校，就任驻华
大使后，哈蒙德走访中国的行程满满当当。

“每次我到不同的地区，当地人都非常自豪地
展示地方特色。”哈蒙德说，大家会友善地分
享文化和美食，中国人民热情好客。

透过人们的笑脸，哈蒙德真切感受到中
国社会巨变。他认为：“如果一个国家要发
展，应该特别注重农村地区。在中国，我看到
了农村人口在发展中没有被落下。”在他看
来，中国共产党和政府不仅帮助农村人口从
事农业生产，更致力于保障农民医疗、教育等
基本民生，推动农村环保建设。“中国在短时
间内帮助这么多人口走出贫困，是一项壮
举。我相信，中国共产党将带领中国取得更
大进步。”哈蒙德说。

“我在网上‘刷’到中国商品”

“今天的世界，没有一个国家是孤岛。”
哈蒙德说，“在新的历史阶段，我们期待看到
中国加强跟世界的合作与交流。”哈蒙德对
中国与非洲的未来有信心。他表示，目前中
国与许多非洲国家保持并发展合作，造福
了非洲人。“加纳最大的贸易伙伴和投资国
是中国。对于我们这代人来说，建造公路、
铁路、桥梁以及农业、工业各个领域，都能看
到中国伙伴的身影。加纳盼望与中国深化
合作。”

朋友得知哈蒙德赴华出任大使时纷纷送
上祝福。“朋友好像突然间就变多了！”他笑
着说。

哈蒙德认为，非洲不仅拥有丰富的自然
资源，还具备巨大的市场发展潜力，能与中国
投资者实现双赢。非洲大陆自由贸易区秘书
处设在加纳，各成员国将整合非洲资源，加
强合作，基础设施建设要走在前头。哈蒙德
说，在这方面，无论是重视互联互通的“一带
一路”倡议还是鲜明提出贸易促进工程的《中
非合作 2035 年愿景》，都为非洲提供了发展
机遇。

哈蒙德特别重视电子商务的发展。他表
示，加纳人民对中国商品有广泛需求，从建筑
材料、通讯器材到食品，中国制造已经走进了
加纳人的日常生活。“来中国之前，我在网上

‘刷’到中国商品。”哈蒙德说，“中国确实给加
纳乃至整个非洲提供了多样化的商品选择。”

“会说中文是一个加分项”

哈蒙德由衷希望两国经贸合作在不断加
深的同时，双边民间交往也能更紧密。“与
中国保持紧密的经贸合作，能够进一步为
加纳年轻人打开了解中国的大门。”在哈蒙
德看来，今天的中国有世界影响力，学习
中国的语言、文化、技术不仅能为个人带来
成长和机遇，还能为国家建设贡献知识和
力量。

哈蒙德高兴地说，2013年孔子学院落户
加纳以来，加纳年轻人学习中文的兴趣高
涨。9年来，有4万多名加纳学子在孔子学院
学习，汉字为他们走近中华文化开启一扇窗
口。语言学习之外，加纳孔子学院的学生还
彼此分享茶、中医、书法、功夫等中国传统文
化知识，不断增进对中国的亲近感。“我们非
常感谢能有这样一个认识中国的机会，这是
很宝贵的资产。”哈蒙德说。

哈蒙德笑言，他在工作之余会抽出时间
学中文，但速度远不及自己的孩子——他们
一个在北京上学，中文是必修课；另一个下定
决心要来中国读博士学位，目前正在加纳勤
学中文。“我们羡慕那些说一口流利中文的
人，因此非常重视中文教育。”哈蒙德认为，在
当今世界，会说中文是一个加分项，在职场上
也会更“抢手”。“加纳年轻人很喜欢中国。这
得益于我们与中国过去几十年的接触和交
往。我们期望进一步深化彼此交流，一起迈
向共同的未来。”哈蒙德说。

“加纳年轻人很喜欢中国”
——访加纳驻华大使温弗雷德·哈蒙德

海外网 张六陆

“我很小的时候就知道中国。记得那是1964年，周恩来总理访

问加纳，当时不少加纳的小朋友都会说‘周恩来’三个字。”加纳驻华

大使温弗雷德·哈蒙德日前接受人民日报海外网专访时，以一段回

忆开场。“我非常了解中国和加纳的传统友谊是如何开始的，后来也

一直关注着中国。”哈蒙德说，“我期待有朝一日能到中国工作，如今

愿望实现了。”
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博大精深的中国文化吸引不少加
纳年轻人走进孔子学院学中文，体验
书法、武术和中医。“我在中国当大使”
栏目组的镜头里，加纳驻华大使温弗
雷德·哈蒙德向观众展现了极具非洲
风情的加纳艺术品，其中，色彩绚丽、
图案丰富的传统布艺，引得中国网友

“刷屏”。
接受采访时，哈蒙德大使自豪地

拿出手机晒个人相册：“看！这是加纳
的传统服装。”大使“秀”出与夫人的
合影，两人穿着打扮很是别致：大使夫
人一身亮丽裙装，衣裙上的菱形格纹
由蓝色、黄色、红色等方块图案拼成；
大使身着有镂空雕花图案的半袖白衬
衫，跨过左肩斜披一件色彩丰富的大
褂。“这是参加庆典时的着装，是不是
很好看？”大使笑着说。

大使不仅介绍了加纳民族服饰的

图案样式，连布匹织造方式的细节都
一一道来。“加纳传统手工织布的原料
大多出产于当地部落，其中最著名的
一款叫肯特布。”他站在使馆一幅布艺
作品前介绍，“整个制作过程颇为复
杂，工匠首先要将棉布原料编织成长
条形状，再纵横交叉以拼接成更大幅
的布匹。”纹理规整、配色跳跃的加纳
传统布料不但可以缝制成衣衫，还可
以裁剪成领带。大使回忆说，他来华
前特意跑了一趟乡间集市，置办了成
套传统服装，每逢重要场合就要“秀”
一把。

哈蒙德大使还特意取来一本介绍
加纳风土人情的画册赠给栏目组。他
指着画册封面英文大写的加纳国名，
直言“中国”与“加纳”的英文发音颇
为相近，“这也是两国一种特别的缘
分呢！”

大使“秀”传统服饰
海外网 吴正丹

“世界可可之乡”“西非黄金海岸”……位
于非洲西部、几内亚湾北岸的加纳共和国，
凭借浓郁的可可香和精美的手工织布享誉
全球。

加纳是世界第二大可可出口国，年产量约
85万吨，因其品质优良而深受全球市场欢迎，
常年向欧美等地区的巧克力生产商出口。统计
显示，全世界每6块巧克力中，就有一块来自加
纳。加纳艺术家阿蒙·科泰将可可树作为加纳
的象征之一画在国徽上，第一位将可可豆引入
加纳的加纳农业学家泰特·夸希更是被视为国
家骄傲。

可可树的种植条件十分苛刻，而加纳土壤
肥沃，自然气候适宜，雨季与可可树生长时间相
适配，是可可种植的天然温室。每年10月至12
月，可可果实逐渐成熟，种植园内一派繁忙的收
获景象。然而，单凭可可豆原材料出口，其产业
附加值和经济效益并不高。近年来，加纳引入
海外企业在本土投资建厂，实现可可本土加工，

提升产业附加值和经济效益。如今，随着非洲
大陆自贸区成立，可可将为加纳经济发展带来
更多收益。

加纳的传统手工艺闻名世界，在众多极具
特色的加纳手工艺品中，肯特布是无数游客的
必买品。肯特布是一种由手织布、丝绸和棉条
制成的加纳传统纺织品，在古代，只有国王或其
他地位尊贵人士才有资格穿着肯特布；而在现
代加纳，肯特布虽然不再限于特定人群，但因其
纯手工制作、工艺复杂，故价格不菲。或是双色
相间的方格，或是多种色彩搭配的三角形交替
出现，肯特布上的图案千变万化，令人眼花缭
乱。有文献记载，肯特布有上百种图案设计，每
一种图案都有自己的名字或故事，或与历史事
件相关，或由历史上的酋长等命名。不同颜色
也有着不同的象征，黑色代表成熟、蓝色代表和
平、绿色代表成长……技艺高超的织布工还会
在设计中融入传统文字与符号，为肯特布赋予
了文化内涵。

西非海岸线飘来可可香
海外网 陆宁远



在加纳东部省一处可可种植园，农民正查看可可
生长情况。 赛 特摄（新华社发）

来自加纳的金斯福（中）在海口市创立海南金斯福国际贸易公司，同时在加纳开设公司的第二办
事处。公司主营进出口贸易，主打乳木果油和非洲黑香皂等产品。金斯福的公司在海南享受自贸港免
税政策，从非洲等地进口原材料，并在海南加工成产品后销往中国内地及世界其他地区，免征进口关
税、进口环节增值税和消费税。图为金斯福和伙伴们在海口复兴城互联网创新创业园讨论工作。

袁 琛摄（人民图片）

身穿民族服装的加纳女孩。 图片来源于加纳旅游局网站

加纳驻华大使温弗雷德·哈蒙德近照。
海外网 付勇超摄


